

Original des Vorleses Peter Rothe an Universitätsbibliothek Tübingen. Das Exemplar – von Ende 1934 oder Anfang 1935 – liegt hier vor in der handschriftlichen Fassung Peter Rothes, die aber noch nicht den Konservator ist.

Sie wünschen Aufschluss zu bekommen über das Verhältnis des theologischen zum Politischen in Barth's Haltung. Dazu wäre vor allem dies zu sagen, dass k.B. in dieser wie in den ihm vorausgegangenen Entscheidungen (ich denke an den Hitlergruß!) von einer rein kirchlichen Heranbildung ausgegangen ist, die mit einem willkürlich auch vorhandenen politischen Sympathien und Antipathien nicht den geringsten zu tun hat. Die Frage, um die es hier geht, entsteht doch auf einer anderen, grundsätzlichen Ebene. Es ist k.B. von vornherein augenscheinlich an klar, dass ihm die Theologie dieses Liedes ganz konkret und er aktuell bei uns möglich in den obigen Konfessionen verufen wird, aus dem er sich nicht mit dem selbstverständigen Inhalt verhakt wissen kann, der in einer Selbstverständlichkeit sei auch diesem Lied gegenüber. Gott mehr zu gehorchen als den Menschen. Z. g. M. dann aus, dass der Eid zu ersten ist im Sinne dessen, der den Eid fordert. In solchem Sinne der Eid aber dann verstanden sein will, und zwar im Unterschied zu jenem Eid, der erst der Verfassung geschworen wurde und den B. auch ohne Widerspruch dem Kaiser geschworen hätte, darüber glaubte er nach den massgeblichen nationalsozialistischen Ausserungen nicht mehr im Zweifel sein zu können. Der Sinn und Krite des Nationalsozialismus ist der, so glaubt B. erkennen zu müssen, dass wir es in Adolf Hitler und seinem Führer und Papst in einer Person, theologisch gesprochen: mit einem mikromierten Gott zu tun haben. Ein Eid auf ihm würde also in der evangelischen sol. zg. Interpretation zu bedeuten haben, dass ich der Schwörende mit Hand und Haar, und Fuß und Seele diesem einen Namen verleihe, über dem es keine Verfassung, kein Recht und kein Herz gäbe. Ein Inhalt bei diesem Eid ist nicht und nicht selbstverständlich, sondern unmöglich. Er verpflichtet auf eine schlechthin unentliche, schlechthin unüberwindliche Karte. (Diese Interpretation des nat. zg. Verständnisses des Liedesforderns würde auf Barth's Anfrage hin erneut von dem nat. zg. Rektorat bestätigt.) Beschwören aber kann man mit einer übermächtlichen Verpflichtung. Diesen Eid verlangt, was eben aus einem gloriosen Gott dargebracht werden kann. Was bleibt also übrig, als entweder den Eid zu verzögern, oder eben doch nach einer Ergänzung zu schwören, die ihm eben doch unter einem Inhalt stellt, d.h. dem nat. zg. Haes jenseit, den er nicht mit kinderprozentige Beamte duldet, sondern an sich setzt, der sich um im Sinne der christlichen Verpflichtung auf den Käffner oder

die Verfeindung verpflichten wollen, u. a. W. auf eine Offigkeit im Sinne von Röm. 13
Es hat nicht den Weg der einfachen Verzichtung gewählt, sondern nur für die Ewigkeit
entwickelt, weil er es für wichtig hält, den dem nat. sg. Fleiß des Jüngsten nicht,
den imüchtigsten am dritten Fleiß des dem Fleiß durch die Kirche gebotene Halt!
stellt, oder aber - dem wo dritt Halt nicht anerkennet und nur darum als
totales; d.h. als antideutschliches Fleiß dokumentiert. - Das eigentlich Ab-
normale der ganzen Situation liegt ja nun wohl darin, dass die evangelische
Kirche im Unterschied zu der katholischen (zuwar Hirtenbrief!) es unterlassen
hat, eine öffentliche Bekleidung des Inhalts abzugeben; dass, wie kein Eid, an
mehr als den dritten Reichen den Menschen jem Gegenstand in Gottes Gesetz ver-
pflichten könnte. Läge eine zweitige Bekleidung des totalen Fleißes ganz hin-
reichlich des Liedes seitens der ev. Kirche vor, ohne dass der Fleiß protestantisch
hätte, dann wäre die Situation auch für B. klar. Der selbstverständliche Br-
uch wäre dann gültig, ohne dass er ihm persönlich ansprechen müsste.
Da die ev. Kirche aber bis jetzt geschwiegen hat und den totalen Fleiß vielleicht
doch anerkennt, oder doch mindestens sich diese Feindseligkeit nicht in ihrem
hat, müsste er, persönlich gefragt, auch persönlich antworten, das heißt: Was
unmittelbar die Kirche für ihn tun müsste, müsste er für die Kirche tun.
Das Volkskirchurregiment Refraktors ist nun eine solche Erklärung von verschiedenen
Sachen ans angegangen worden. Das wäre der Weg - wenn die Erklärung
einen anderen Willen hat, wenn sie in gebührender Weise verbreitet
und rezippiert worden ist, wenn der Fleiß sie nicht widerlegt, aber da
stillerwegen akzeptiert - B. zu erlauben, seinem persönlichen Friede minde-
rigkeiten und den Eid unangenehmt unter Bezugnahme auf diese kirchliche Er-
klärung zu leisten. Das allerdings müsste geschehen, denn unter allen
am an. Zuständen würde er am zweckwidrigsten als einen Vorwurf an diesen
ihm für die Kirche unbedingt notwendigen Entscheidung betreden müssen.